



En la ciudad de Morelia, capital del Estado de Michoacán de Ocampo, siendo el 20 veinte de mayo de 2022 dos mil veintidós, con fundamento en los artículos 34 fracción X, 35 del Código Electoral del Estado de Michoacán, y 20 y 21 del Reglamento para el Funcionamiento de las Comisiones y de los Comités del Instituto Electoral de Michoacán, por medio de la plataforma denominada Zoom, se reunieron las y los integrantes del Comité Editorial para celebrar Sesión Extraordinaria.-----

Mtro. Juan Adolfo Montiel Hernández, Consejero y Presidente del Comité Editorial: Buenas tardes a todas y todos. Bienvenidos y bienvenidos a esta convocatoria que se realizó para esta sesión extraordinaria del Comité Editorial el día de hoy, viernes 20 veinte de mayo, a las 14:30 catorce treinta horas. Agradezco la presencia de mis compañeras Consejeras, así como de las y los representantes de los partidos políticos que se encuentran y esperamos que después se vayan integrando algunas cuantas más. Le pido, secretario técnico, buena tarde, que inicie con el pase de lista correspondiente, por favor. Antes de la lista, estamos haciendo también la sesión como establece el Reglamento de Comisiones en transmisión a través de nuestras redes de YouTube en tiempo real y ahora sí, secretario, el pase de lista, por favor.-----

L.C.C. Víctor Eduardo Rodríguez Méndez, Secretario Técnico del Comité Editorial: Claro que sí, Presidente. Buenas tardes a todos y a todas. Hago el pase de lista:

- Mtro. Juan Adolfo Montiel Hernández.**
Consejero Electoral y Presidente del Comité Editorial..... Presente
- Licda. Carol Berenice Arellano Rangel**
Consejera Electoral e integrante del Comité Editorial..... Presente
- Mtra. Viridiana Villaseñor Aguirre.**
Consejera Electoral e integrante del Comité Editorial..... Presente
- L.C.C. Víctor Eduardo Rodríguez Méndez**
Secretario Técnico del Comité Editorial..... Presente

Presidente, de conformidad con los artículos 29 y 30 del Reglamento para el Funcionamiento de las Comisiones y de los Comités del Instituto Electoral de Michoacán, le informo que existe quórum legal para sesionar válidamente. Así también quiero hacer constar que nos acompañan las representaciones del PRD, PT, PRI y PES Michoacán. Es la cuenta, Presidente.-----

Mtro. Juan Adolfo Montiel Hernández, Consejero y Presidente del Comité Editorial: Muchas gracias, secretario técnico. Agradezco nuevamente la presencia de las representaciones de los partidos políticos a esta sesión extraordinaria del Comité Editorial. Daríamos entonces, secretario, lectura al orden del día que se circuló y se propone para esta sesión extraordinaria, por favor.-----

L.C.C. Víctor Eduardo Rodríguez Méndez, Secretario Técnico del Comité Editorial: Claro que sí, Presidente. El orden del día consta de un punto:

- Primero.** Presentación de la publicación «Testimonios Electorales: Memoria Viva», y aprobación en su caso.

Es la cuenta, Presidente.-----

Mtro. Juan Adolfo Montiel Hernández, Consejero y Presidente del Comité Editorial: Muchas gracias, secretario. Pongo a consideración de los presentes el orden del día. De no haber ningún comentario, le pido a la Secretaría Técnica lo someta a votación, por favor.---

L.C.C. Víctor Eduardo Rodríguez Méndez, Secretario Técnico del Comité Editorial: Por supuesto que sí. Consejeras y Consejero integrantes del Comité, está a su consideración el orden del día. Si están de acuerdo con la aprobación les pido manifestarlo en votación económica. Es aprobado por unanimidad, Presidente.-----

Handwritten signature in blue ink, possibly 'Vitor'.

Handwritten mark in brown ink, resembling an 'X'.

Handwritten mark in purple ink, resembling a 'C'.



Mtro. Juan Adolfo Montiel Hernández, Consejero y Presidente del Comité Editorial: Muchas gracias, secretario. Ahora daríamos cuenta al desahogo del único punto del orden del día para esta sesión extraordinaria. Le pediría para ello a la secretaría técnica que primero nos pudiera dar una versión del libro «Testimonios Electorales: Memoria Viva», por favor, secretario.-----

L.C.C. Víctor Eduardo Rodríguez Méndez, Secretario Técnico del Comité Editorial: Sí, claro que sí, Presidente. Bien, este libro que hoy se presenta para aprobación, como antecedente quiero comentar que la convocatoria para publicar en este libro se dio a conocer de manera pública el 31 treinta y uno de agosto de 2021 dos mil veintiuno, en la que se señalaba como fecha límite de entrega el 31 treinta y uno de diciembre de ese año. En una primera instancia se recibieron 16 dieciséis textos de acuerdo con los tiempos de esa convocatoria inicial. Posteriormente se hizo una extensión de la convocatoria y recibimos 9 nueve textos más para un total de 25 veinticinco testimonios, de los cuales 8 ocho son de personas que trabajaron en el interior del estado y 17 diecisiete aquí en la ciudad capital. Cabe señalar que el total estos textos que llegaron para publicar, 4 cuatro corresponden a Consejerías, 3 tres a titulares del Dirección, una aportación a una Coordinación –en este caso fue la de Pueblos Indígenas, que decidió o decidieron sus integrantes elaborar un testimonio colectivo, muy interesante, por cierto– y 4 cuatro a compañeros y compañeras del personal administrativo, así como 13 trece de Órganos Descentralizados que trabajaron en el Instituto en el pasado Proceso Electoral. Entonces fue que con base en esta digamos división de áreas, fue como se estructuró el contenido del libro. Finalmente también hay que decir que de los 24 veinticuatro textos individuales 10 diez corresponden a mujeres y 14 catorce a hombres. El documento consta de 80 ochenta páginas y tiene un formato de tamaño carta. El diseño buscó ser muy institucional en el manejo de la estructura, así como de los colores, y es de resaltar el uso de las fotografías –en algunos casos fueron aportadas por las mismas personas que nos dieron su testimonio y en los demás casos la Coordinación de Comunicación Social, a través de su titular, Óscar Espinoza, nos aportó el material fotográfico para ilustrar–; es decir, el libro cuenta con 80 ochenta fotos que, creo yo, por sí mismas ilustran o reflejan la dinámica de trabajo de cada uno de los testimonios. La portada incluye un collage de fotos con todos los participantes y el diseño de la portada, asimismo, alude al diálogo y a la comunicación como sustento de este modelo editorial que estamos presentando que consiste en recabar testimonios que resguarden la memoria institucional de este organismo. Así en términos generales es la cuenta de lo que es el libro «Testimonios Electorales: Memoria Viva», Presidente.-----

Mtro. Juan Adolfo Montiel Hernández, Consejero y Presidente del Comité Editorial: Muchas gracias, secretario técnico. Si me permiten, antes de ceder el uso de la palabra por si alguien desea hablar, yo me referiré primero a que el documento se hizo llegar a las integrantes del Comité Editorial y a las representaciones de los partidos políticos, así como a todas las Consejerías, con la convocatoria de esta sesión. La presentación la haremos el día lunes a las 9 nueve de la mañana, por lo que está invitado el personal del Instituto Electoral de Michoacán para que en un breve acto algunas personas de viva voz nos cuenten esta experiencia del Proceso Electoral. Por lo pronto, estamos ahorita en la presentación ante el Comité y su aprobación para que conste en acta que fue aprobado como se presenta este libro. El libro en lo personal me gustó mucho, felicito a quienes colaboraron primero enviando su testimonio, porque el Proceso Electoral 2021 dos mil veintiuno tuvo sus particularidades, y dejarlo plasmado en vivo en un texto de cada uno de quienes integraron, quienes participaron, quienes colaboraron, me parece que va a hacer algo, como lo dice el título, una memoria, la memoria de este Proceso Electoral. Segundo, quienes participaron en su elaboración y diseño; al secretario técnico, licenciado Víctor Rodríguez; a Laura, la diseñadora; a Óscar Espinoza, coordinador de Comunicación Social, quien también tuvo participación en la parte gráfica y también, ahí se menciona, una colaboración de Sergio Lemus, que estuvo apoyando auxiliando para que podamos tener este producto que, insisto, para mí es de muy buen agrado y que ya el lunes estaremos haciendo la presentación del mismo. Por lo pronto se quedará en versión digital, ya que no se contempla una impresión del mismo de las 80 ochenta páginas, pero podríamos posteriormente emitir alguna edición impresa para aquellos que participaron, estas 25 veinticinco personas, para las y los integrantes del Consejo General, y así como a otras



instituciones y dentro de nuestra propia biblioteca, que se quede ahí. Felicitaciones, muchas gracias, se hará llegar una carta de agradecimiento a quienes enviaron su testimonio para que, además de la edición, tengan de parte del Comité Editorial, firmado por integrantes del Comité Editorial, este agradecimiento de haber participado. Preguntó si alguien quiere hacer uso la palabra. Adelante, Consejera Viri, por favor.-----

Mtra. Viridiana Villaseñor Aguirre, Consejera e integrante del Comité Editorial:

Muchas gracias, muy buenas tardes a todas y todos. A mi compañera Consejera, a las representaciones partidistas, al secretario técnico y las personas que nos siguen a través de redes sociales. De igual forma quiero felicitar al Presidente de este Comité, consejero Juan Adolfo, pero también a la Consejera Carol, que cuando salió la convocatoria era presidenta, entonces en conjunto fueron trabajando –cada uno en sus etapas– la creación de este libro extraordinario. La verdad es que cuando leía los 25 veinticinco testimonios se me ponía la piel chinita de recordar tanto las etapas del Proceso Electoral que vivimos, pero que decía que era muy importante que hay un común denominador entre todas las participaciones: la comunicación y el trabajo en equipo, en un tema institucional, permitió que este Proceso Electoral saliera adelante a pesar de todos los retos que hubo por el tema de pandemia. Lo veo también en los Órganos Desconcentrados, cuando manifiestan que el primer gran reto en participar en entrevistas virtuales, hacer todo el registro virtual, y posteriormente todo el proceso que siguió de esta manera, pero que tuvimos muy buenos resultados pues nos hace reflexionar que siempre hay áreas de oportunidad, pero que somos un Instituto sólido y que nuestro brazo fuerte son los Órganos Desconcentrados del Instituto Electoral de Michoacán. De igual forma rescato también muchos testimonios de un capacitador electoral que decía que le tocó cruzar ríos y lagos, bueno, varios obstáculos para poder capacitar y es muy bonito y muy gratificante poder volver a leer a través de estas páginas los grandes retos y satisfacciones del pasado Proceso Electoral. Mi reconocimiento y agradecimiento al Presidente, a la Consejera, al secretario técnico, al área de diseño y a todas esas 25 veinticinco personas que participaron. Muchísimas gracias.-----

Mtro. Juan Adolfo Montiel Hernández, Consejero y Presidente del Comité Editorial:

Gracias, Consejera Viridiana. Tiene todo la razón: éste es un proyecto propuesto por la Consejera Carol durante su presidencia en el Comité, el cual ya sólo estamos ahorita aterrizándolo y nos está correspondiendo hacer la presentación. Consejera Carol, adelante.--

Licda. Carol Berenice Arellano Rangel, Consejera e integrante del Comité Editorial:

Muchas gracias, Presidente. Buenas tardes, mi querida Viri; Víctor, buenas tardes; a las representaciones también de los partidos políticos y a quienes nos siguen a través de los medios de comunicación. Pues aquí yo únicamente debo decir: honor a quien honor merece, y el honor de hacer este libro de testimonios es para nuestro Presidente, el Consejero Juan Adolfo, y para el secretario técnico Víctor, quienes nos anduvieron apurando a quienes integramos este Comité Editorial para presentar los proyectos, estar recordándonos de los tiempos e irnos presentando los avances; creo que a lo largo de estos meses nos pudimos ir dando cuenta, junto con mi compañera Viri, de los avances que estaba haciendo el Presidente de esta propuesta de Memoria Viva del Proceso Electoral, se recabaron los testimonios de personas del órgano central, de los Órganos Desconcentrados, y quedó un producto muy completo, muy bonito, que a lo mejor ahorita recaba testimonios de quienes ya vivimos un Proceso Electoral, pero que para el siguiente Proceso Electoral, a quien vaya a iniciar –y que tal vez sea su primera vez– puede remitirse a este libro, puede remitirse a sus testimonios, y darse cuenta de lo que implica un Proceso Electoral, porque es muy distinto verlo desde fuera, nada más el día de la elección, donde vas y como ciudadana o como ciudadano depositas tu voto, que a vivirlo desde adentro del órgano electoral, desde la organización y desde el día a día, desde las presiones, desde el estrés, desde que las boletas, que elaborar todo el tema de capacitadores supervisores electorales, el tema de comunidades indígenas, las particularidades de cada Proceso Electoral... creo que esto lo valioso de este de material editorial que el día de hoy nos están proponiendo en este Comité y que será muy valioso para quienes ya vivimos el Proceso Electoral, como dice la Consejera Viri, es volver a vivirlo, volver a sentir esa emoción del proceso, pero también para quienes va a ser su primer proceso electoral, para que se den cuenta de qué implica y que pues es muy emocionante y ojalá motive a muchas personas a inscribirse y a



registrarse para ser parte en nuestros Órganos Desconcentrados el próximo proceso para ser capacitadora supervisora electoral o para ser observador electoral. Pero creo que como ciudadanos y ciudadanas tenemos la obligación de estar enterados y de estar informados, de acercarnos a las instituciones para fortalecer nuestra democracia. De nuevo muchas felicidades, Presidente, por esta obra tan completa, tan bonita, que nos va a servir de consulta a todos los que nos interesa mucho la materia electoral. Muchas gracias, Vic, por el excelente trabajo editorial que realizaste, igual a Sergio, de quien fui testiga de las horas de trabajo que estaba en revisión de este documento; a Comunicación Social, igual a Laurita y a todas las demás personas que contribuyeron en su elaboración. Muchas gracias, Presidente, es cuánto.-----

Mtro. Juan Adolfo Montiel Hernández, Consejero y Presidente del Comité Editorial:

Gracias, Consejera. Es un trabajo conjunto del Comité y simplemente a quienes nos toca presidir nos toca justamente desahogar y ahí está el producto y el área junto con la Coordinación de Comunicación Social fueron los creadores del diseño, los colores y demás; justamente lo hacen muy bien. Y decir que, bueno, estuvimos apurándolos, acarreándolos, porque nuestra intención es hacer la presentación dentro del marco del aniversario del IEM la próxima semana, el día 25 veinticinco se cumplen 27 veintisiete años y justo el lunes a las 9 nueve de la mañana será la presentación formal de este libro y así iniciaremos la semana de festejos del Instituto Electoral de Michoacán. Por eso fue el estarlos apurando; pero, además, ya es el primero de varios productos que tenemos en el plan de trabajo. Gracias nuevamente a ustedes y al también. ¿Alguien más que quiera hacer uso de la palabra? Bien, de no ser el caso le pido al secretario técnico someta a votación la aprobación de este libro «Testimonios Electorales: Memoria Viva», por favor.-----

Votay

L.C.C. Víctor Eduardo Rodríguez Méndez, Secretario Técnico del Comité Editorial:

Claro que sí, Presidente. Consejeras y consejero integrantes del Comité, está a su consideración la publicación «Testimonios Electorales: Memoria Viva». Si están de acuerdo con la aprobación les pido manifestarlo en votación económica. Es aprobada por unanimidad, Presidente.-----

X

Mtro. Juan Adolfo Montiel Hernández, Consejero y Presidente del Comité Editorial:

Muchas gracias, secretario técnico. Una vez que fue formalmente aprobado por este Comité le pediría que procediera a la publicación del mismo en nuestra página de internet, al ser una versión digital, así como bueno ya estamos elaborando el evento para la presentación del día lunes y posteriormente también difundirlo a través de correos electrónicos a diferentes áreas, instancias y universidades, para que tengan conocimiento del mismo en la versión digital que por lo pronto es la que tenemos. Al agotarse el único punto del orden del día y no habiendo más asuntos que desahogar, siendo la 14 catorce horas con 25 veinticinco minutos damos por concluida la sesión extraordinaria del Comité Editorial, deseándoles a todas y todos que tengan una excelente tarde y un buen fin de semana. Hasta luego, gracias.

Ce



Acta de Sesión Extraordinaria del Comité Editorial, celebrada el 20 veinte de mayo de 2022 dos mil veintidós, aprobada en Sesión Ordinaria del Comité Editorial del 31 treinta y uno de mayo de 2022 dos mil veintidós, por unanimidad del Consejero Electoral Mtro. Juan Adolfo Montiel Hernández y de las Consejeras Electorales Licda. Carol Berenice Arellano Rangel y Mtra. Viridiana Villaseñor Aguirre, Presidente e integrantes del Comité, respectivamente.-----

MTRO. JUAN ADOLFO MONTIEL HERNÁNDEZ
PRESIDENTE DEL COMITÉ EDITORIAL

LIC. CAROL BERENICE
ARELLANO RANGEL
INTEGRANTE
DEL COMITÉ EDITORIAL
EDITORIAL

MTRA. VIRIDIANA VILLASEÑOR
AGUIRRE
INTEGRANTE
DEL COMITÉ EDITORIAL

L.C.C. VÍCTOR EDUARDO
RODRÍGUEZ MÉNDEZ
SECRETARIO TÉCNICO
DEL COMITÉ EDITORIAL

